
 
Chères Tréfleziennes, chers Tréfleziens, 

Chers Amis, 
 
Je suis heureuse de vous retrouver ce soir pour cette traditionnelle cérémonie des vœux. Ce temps partagé est toujours 
une joie. 
 
( … ) 
 
Si je devais définir l’année 2023 qui vient de s ‘écouler, je n’aurais que deux mots : NOUVEAUTE ET CONTINUITE 
 
_ UNE NOUVELLE EQUIPE  
Le 5 mars 2023, lors du premier tour des élections complémentaires à Tréflez, vous avez élu trois femmes et deux hommes : 
Anne-Hélène LE MESTRE, Sophie POISSON, Elise ROLLAND, Christian ABAZIOU et Jean Paul LE DUFF. L’équipe municipale, 
forte de sa pluralité, a cependant gagné en cohérence, efficacité et aussi sérénité. 
 
UNE NOUVELLE ORGANISATION A LA MAIRIE    
Avec l’aide du CDG 29 (Centre de gestion du Finistère), nous avons entrepris la modification des fiches de poste des 
services technique et administratif. Ce fut un long travail, en concertation entre les agents et le Centre de gestion pour 
aboutir à une identification claire et précise des tâches dévolues à chacune et chacun. De l’avis de tous, c’est un progrès. 
Christophe Guen a été promu coordinateur du service technique. Delphine Blandin, toujours agent administratif et agent 
d’animation s’épanouit pleinement dans son nouveau rôle de chargée de communication. Enfin, Nadine Marguinaud, de 
l’accueil périscolaire et extrascolaire, a réintégré les effectifs des agents communaux depuis le 1er septembre 2023. Enfin 
Sonia Herry a été recrutée sur le temps de midi à l’école du Sacré Cœur. 
 
UNE NOUVELLE COMMUNICATION  
Depuis le début du mandat, nous ressentions le besoin de moderniser et de développer la communication entre la 
Municipalité et vous. Certes, le Keleier demeure une institution à Tréflez mais insuffisant en termes de réactivité et 
d’efficacité. Sous l’impulsion de notre Conseiller délégué à la communication et à l’information, Benjamin Grijol, la commune 
est sur les réseaux sociaux (Facebook et Instagram) depuis le 15 juin 2023. Les informations sont ainsi plus accessibles 
par tous. 
  
DEUX NOUVELLES CONVENTIONS  
Le 26 mai 2023, La Municipalité a signé une convention avec l’association HEOL qui, sur le Pays de Morlaix, accompagne 
les communes et les particuliers dans leurs projets de rénovation énergétique. Même si ses bâtiments ne sont pas 
communaux, grâce à cette convention, l’école de Tréflez bénéficie de l’expertise de HEOL en matière de rénovation 
énergétique.  Les études sont en cours. Elles éclaireront l’OGEC quant aux travaux d’isolation à l’école, nécessaires, semble-
t-il. 
 
Présentée lors d’une réunion publique d’information, le 28 juin 2023, notre commune conventionne, depuis le 1er septembre 
2023, avec l’association EPAL pour la gestion et l’animation de la garderie et du centre de loisirs de Tréflez. En effet, notre 
commune a quitté la mutualisation des Accueils collectifs de Mineurs (Tréflez, Plounevez-Lochrist, Saint-Pol-de Léon et 
Plougoulm) le 31 août 2023. Les Portes ouvertes du 9 septembre 2023, ludiques et colorées, ont lancé cette nouvelle 
coopération de la plus belle des façons. Je profite ici pour saluer l’implication et le professionnalisme de Catherine Marec, 
coordinatrice territoriale EPAL qui nous accompagne depuis le début. Je veux également souligner l’investissement et le 
sens des responsabilités de la nouvelle directrice du Centre de Loisirs, Sarah Escuillié. Avec Nadine Marguinaud, elles ont 
fait de ce centre un lieu de vie et de découvertes où les enfants de Tréflez s’épanouissent. 
Ce changement majeur pour notre commune n’aurait pas été possible sans la motivation et l’énergie déployées par votre 
adjointe aux affaires sociales et scolaires : Sarah Oulivet. 
 
DE NOUVEAUX LOCAUX 
Lors d’un contrôle, fin août 2023, de la Protection maternelle et infantile (la PMI) qui a jugé que notre Centre de Loisirs 
n’était pas réglementaire, car trop petit, par rapport au nombre d’enfants de moins de six accueillis, la bibliothèque a 
déménagé, début octobre, dans un local situé à la salle polyvalente pour laisser plus de place aux enfants. Il a fallu faire 
vite pour « relooker » ce nouvel espace dédié aux petits. Bravo à Christophe et Jonathan ! Je remercie Marie-Christine 
Roué et son équipe de bénévoles pour avoir relevé ce défi avec énergie et réactivité. Je remercie également l’association 
« 123 Boutchous » pour avoir accepté de partager l’espace à la salle polyvalente. 
 
LES PROJETS STRUCTURANTS :  CONTINUITE ET NOUVEAUTE 
L’année 2023 a vu la fin de la réfection de la rue de Guévren : l’enfouissement des réseaux, la modification du réseau 
d’eau, la reprise de la voirie et les nouveaux marquages pour de nouvelles règles de circulation, faisant la part belle aux 
mobilités douces (piétons, cyclistes). 
 
Le 6 novembre 2023, les travaux de sécurisation et de végétalisation de la place d’Armor ont débuté. Ils se poursuivent 
en ce début d’année. Pour répondre à quelques remarques, je vous dis que cet espace comptera autant de places 



qu’auparavant. Nous avons aussi voulu le rendre plus sûr : N’avez-vous jamais vu des voitures le traverser à vive allure 
jusqu’à l’accueil de loisirs, au risque de renverser ou de blesser un piéton ? 
 

Le 17 février 2024, nous inaugurerons la nouvelle rue de Guévren et la place d’Armor transformée en présence de Monsieur 
Jacques Edern, Président de Haut Léon Communauté. 
 
L’année 2023 a également vu la viabilisation du lotissement « Hameau du Cosquer » dont les lots sont en vente depuis le 
mois de juillet 2023. 
 
Et la Gare alors ? C’est pour aujourd’hui ou pour demain ? 
En mars 2023, le bureau d’étude TECAM a été sélectionné pour la requalification du quartier de la Gare. La commission 
« Projets structurants » et le Comité de pilotage ont travaillé sur des esquisses proposées par TECAM pour aboutir à une 
nouvelle esquisse modifiée. Les travaux de démolition débuteront le 8 mars 2024 pour se terminer le 26 avril 2024, 
s’ensuivront l’enfouissement des réseaux. A l’emplacement des futurs logements, le projet est ralenti par un problème de 
pollution aux hydrocarbures qu’il faut obligatoirement traiter de la meilleure des façons. De plus, le 16 janvier 2024, nous 
avons rencontré en mairie le nouveau directeur de Finistère Habitat (bailleur social) Eric Le Roux, qui nous a fait part des 
nouvelles contraintes liées à l’augmentation des coûts des matériaux à la construction et à la majoration des taux d’intérêt 
du livret A qui obligent à retravailler les projets des communes du Finistère. 
Bref, comme vous le voyez, l’affaire est complexe (l’aménagement de la place, le traitement de la pollution et la construction 
de logements). A la mairie, nous apprenons le temps LONG, les délais administratifs. Mais après tout, ce projet qui attend 

depuis près de 30 ans peut bien patienter quelque temps encore ! Je fais mienne cette citation de Mark Twain, romancier 
américain : « Ils ne savaient pas que c’était impossible, alors ils l’ont fait ». 
 
 
L’ensemble des actions que je viens d’évoquer et qui constituent le bilan et le projet de votre équipe municipale est rendu 
possible grâce au concours de nos partenaires (Etat, Région Bretagne et Département du Finistère) que je remercie ici 
sincèrement. Depuis 2020, ils ont soutenu ces projets en leur allouant déjà  près de quelques centaines de milliers d’euros 
de subventions : L’état ( 13 165 euros pour la rue de Guévren), la région Bretagne (354 000 euros (accord de principe 
mardi 23 janvier 2024) pour la requalification du quartier de la Gare et enfin le Département du Finistère (25 000 euros 
pour la rue de Guévren, 25 000 euros pour la place d’Armor, 60 000 euros pour la place de la Gare, sans oublier la  
rénovation du stade de football en 2024). 
 
 
L’ensemble de ces actions tient également à l’engagement remarquable de votre équipe d’élus : mes adjoints et l’ensemble 
des conseillers municipaux. Leur dévouement et leur combativité font toute ma fierté. Il tient aussi au travail acharné de 
notre équipe d’agents municipaux, discrets mais omniprésents. Par leur compétence et leur ouverture au changement, ils 
savent cultiver la qualité de service que nous offrons aux Tréfléziens. Qu’ils en soient ici chaleureusement remerciés. 
 
 
Je terminerai la rétrospective de l’année 2023 par l’évocation de la tempête CIARAN qui a ravagé notre territoire dans la 
nuit du 1er au 2 novembre 2023. Ce fut rude et cela l’est toujours. Passé le premier moment de désarroi et d’hébétude, 
nous avons collectivement retroussé nos manches : Dès le 2 novembre, des élus, comme des habitants, rendaient visite 
aux plus fragiles d’entre nous, dégageaient les routes et chemins ou tronçonnaient sans répit. Pour ma part, c’est dans la 
force du groupe que j’ai puisé l’énergie pour faire face, à Tréflez, à cette catastrophe. Dès le 3 novembre, à l’initiative de 
Benjamin Grijol, la Municipalité ouvrait la salle Omnisports aux habitants et à des personnes extérieures à la commune, 
privés d’électricité. 
A la fin du mois de novembre, sous l’impulsion de Jean Nézou, la Municipalité mettait en place d’une part, un dispositif de 
collecte des déchets d’amiante avec la fourniture de sacs et l’organisation de permanences et d’autre part, une collecte de 
déchets de bois (arbres et branches). 
Soyez tous ici chaleureusement remerciés pour votre engagement au service de tous. 
Il n’est pas présent ici ce soir, mais de l’avis de tous, l’énergie, le dévouement et le travail de notre coordinateur des 
services techniques : Christophe Guen méritent ici d’être soulignés et salués. Nous ne l’oublierons pas… 
 
 
Aussi, nous ne sommes pas fâchés de tourner la page de 2023. « Un dernier regard sur l’année écoulée fait resurgir les 
images insoutenables du 7 octobre en Israël et celles également tragiques de la guerre à Gaza, la poursuite des combats 
en Ukraine, la monté de l’extrême droite en Europe », écrivait la Directrice de la Rédaction dans le Télérama du 6 janvier 
2024. Je n’oublie pas, bien sûr, les inondations dans le Nord-Pas-deCalais ou en ce tout début d’année, « le-ras-le bol » 
de toute une profession : les agriculteurs. 
 
Aussi pouvons-nous être optimistes pour les jours, les mois, l’année qui s’annoncent ? 
 
A la lumière de tous ces faits, parler d’optimisme serait indécent. 
 
Aussi, je ne parlerai que de CONFIANCE en l’opposant à l’ESPERANCE. 
 



« La confiance, c’est comme une espérance qui porte moins sur l’avenir que sur le présent, moins sur ce qu’on ignore que 
sur ce qu’on connaît, moins sur ce qui ne dépend pas de nous que sur ce qui en dépend. ». « Très belle définition de 
philosophe André Comte-Sponville, qui nous montre la direction : la différence entre la confiance et l’espérance, c’est 

l’action, au présent, sur ce qui dépend de nous. L’espérance est toujours associée à une forme d’impuissance : on ne peut 
rien faire, donc on espère. La confiance est un engagement dans l’action, même sans certitude sur ce qui va advenir. » 
ajoute le philosophe-psychiatre dans son ouvrage que je suis en train de lire : « Quelqu’un a vu le bonheur ? » 
 
 
Ayons confiance dans ce que nous faisons, au quotidien, dans nos maisons, nos champs, nos bureaux, nos ateliers, nos 
usines, dans ce que nous faisons personnellement et collectivement. 
 
Pour ma part, pour notre part, c’est le chemin que je suivrai, que nous suivrons à la mairie : celui de la confiance dans 
l’action pour notre commune et tous ses habitants. Vous pouvez être assurés de ma profonde détermination à œuvrer 
pour le « bien vivre » à Tréflez et le rayonnement de notre commune. 
 
En 2024, Tréflez sera résolument tourné vers l’avenir 
En 2018, La Communauté de Communes (Haut Léon Communauté) a lancé les études et les concertations pour 
l’élaboration du plan local d’urbanisme intercommunal (PLUi-H). Opérationnel à la fin de 2024, il constituera notre feuille 
de route en matière d’urbanisme. Le législateur nous oblige, notamment, dans le cadre du Zéro artificialisation nette (le 
fameux ZAN), à repenser nos modèles de développement de manière plus sobre. Nous nous engageons volontairement et 

résolument dans cette voie, qui est la seule raisonnable. Nous préserverons ainsi au maximum les espaces naturels et 
agricoles de notre commune en freinant la dynamique d’étalement urbain. 
 
En 2024, nous mettrons l’accent sur la restauration de la voirie communale. 
 
En 2024, La nouvelle et très dynamique association « Henchou glaz » s’est donné pour mission, soutenue par la 
Municipalité, de recenser les chemins ruraux de la commune. 
 
En 2024, le projet de la Gare verra de belles avancées … n’en déplaise aux esprits chagrins. 
 
En 2024, nous n’oublierons pas de nous rencontrer, de nous régaler ensemble, de commémorer et bien sûr, de faire la fête 
lors des nombreuses manifestations qui scanderont les saisons et auxquelles nous sommes très attachés. 
 
Nous vous donnons rendez-vous : 
- Au mois mai pour une nouvelle édition de « Tréflez court pour l’Ukraine » 
- Au mois de juillet, pour le bal pop 
- Au mois d’août pour la sixième édition de la « Nuit des Etoiles » 
 
 
Chers Tréfleziennes, chers Tréfleziens, 
 
A l’aube de cette nouvelle année, permettez-moi de vous adresser mes meilleurs vœux, en premier lieu, la santé. 
 
Je forme le vœu qu’en 2024, les Hommes retrouvent le chemin de la paix, particulièrement en Ukraine et au Moyen Orient. 
 
Je forme le vœu que la France reste fidèle à ses valeurs et à la devise de notre République : Liberté, Egalité, Fraternité. 
 
Je forme le vœu que les projets que nous portons pour Tréflez se réalisent. 
 
Je forme le vœu que cette année 2024 soit heureuse, épanouissante et prospère pour chacune et chacun d’entre vous. 
 
Bloavez mad d’an holl. 
 
Anne BESCOND 
Maire de TREFLEZ 
 


